

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL BESUGO, NUM. 10.

PRECIOS.  
MADRID: MRS. 0 as.  
PROVINCIALES: Trimestre. 2 as.  
ULTRAMAR Y EXTRANJERO: Id. 60  
NOTICIAS Y COMUNICADOS.  
Se insertan, todos a precios convencionales.

SUCRIFICIOS.  
Se hacen en Madrid y provincias. Se paga en metalico, libranza o sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MENDI. y otros que se publican en ambas ediciones.

NUM. 731 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII. MADRID LUNES 10 DE SETIEMBRE DE 1860. TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

Confirmando las noticias que hemos anticipado, inserta la *Gaceta* varios Reales decretos: el primero, expedido por la Presidencia del Consejo, nombrando con arreglo al art. 29 de la ley relativa a la organización y atribuciones del Consejo de Estado, oficiales mayores del mismo, a D. Manuel Estremera y Muñoz, D. Luis María de la Torre, D. Tomas Suarez, D. Manuel María Febrer, D. Eduardo Santisteban, D. Gregorio Ceruelo de Velasco y D. Salvador Albacete; otros dos, expedidos por el ministerio de Gracia y Justicia, nombrando subsecretario de dicho ministerio a don Antonio Casanova, jefe de seccion del mismo departamento y director general que ha sido en el mismo, y para esta vacante, a D. Juan Gimenez Cuentas, gobernador que ha sido de la provincia de Sevilla. Por otro Real decreto del ministerio de la Gobernacion ha sido nombrado oficial de la clase de segundos, en la vacante que resulta por salida a otro destino de D. Manuel Estremera y Muñoz, D. Francisco Manuel de Eguia, que es primero de la de terceros; y para la plaza que resulta en la clase de terceros, D. Manuel Tamayo y Baus, que es tambien primero de la de cuartos.

El diario oficial inserta el reglamento para llevar a cabo la Real orden de 21 de junio de 1860, en que se previene se distribuyan dos pagas o mensualidades a los heridos e inutilizados en la gloriosa campaña de Africa, y a las viudas, huérfanos o padres de los que han fallecido en ella.

Por Real orden de 31 de agosto se fijan las reglas a que deben atenerse las licencias que se concedan a los agentes de Bolsa para ausentarse, sea por razon de salud ó de negocios personales. Dichas licencias no excederán de un año, y las instancias en que se soliciten deberán justificarse en caso de enfermedad ante la junta sindical de agentes de Bolsa, y se cursarán por conducto del gobernador de la provincia. En ningun caso podrá concederse a los agentes permiso para retirar la fianza. La junta sindical dará cuenta al ministerio de Fomento, cuando alguno a quien se hubiese concedido licencia no se presentase a su término. La no presentación del agente, espirado el término de la licencia, se considerará como renuncia voluntaria de su cargo. Los agentes que anteriormente a la fecha de esta Real orden hubiesen obtenido licencia por tiempo limitado, con facultad ó no de retirar la fianza, volverán a presentarse y repondrán aquella dentro del plazo de seis meses, a contar de la expresada fecha.

Declara *El Clamor* que su fórmula celebrada de «mas liberales hoy que ayer etc.» la adoptó en un momento de indignacion política. No intentamos penetrar en el sagrado de las intenciones, pero cualquiera diria, al oír dicho aserto, que *El Clamor* estaba arrepentido de haber escrito ese lema en su bandera y trataba de disculparse. En efecto, las resoluciones *ab-initio* no suelen ser las mas acertadas y prudentes.

Dícese que el Sr. Escudero y Peroso ocupará la vacante que ha dejado en la junta directiva de Archivos y Bibliotecas el señor Sabau, y que esta dependencia se denominará en lo sucesivo Junta de la Biblioteca Nacional.

Con motivo de la ida de SS. MM. a Barcelona, el editor de aquella ciudad, Sr. Lopez Bernagosi, ha concebido el feliz pensamiento de publicar, durante la estancia de la Real familia allí, una obra que, a la par que sea una ostensible prueba de los adelantos en el arte tipográfico, presente un trabajo completo por la excelencia del texto y lujo de su ilustracion, digno todo de la excelsa Señora a que irá dedicado. La parte literaria de esta obra, que se titulará, *Isabel II. Historia de la Reina de España*, se ha confiado al conocido escritor D. Manuel Angelon.

Aprobado por Real decreto de 19 de julio último el anteproyecto de ensanche de esta corte, S. M. la Reina se ha dignado resolver que se remitan al ministerio de la Gobernacion todos los antecedentes de este asunto para los efectos correspondientes. Igual resolucion se ha tomado acerca del proyecto de ensanche de Barcelona.

La junta de la Deuda pública ha acordado que el 18 del actual, a la una del día, se verifique en el despacho de la Presidencia el sorteo para la amortizacion que debe hacerse en el presente año de 480 acciones de carreteras, procedentes de la emision hecha en 1.º de abril de 1850.

La direccion de la Deuda hace saber al público que los tenedores de las carpetas provisionales y antiguas acciones del ferrocarril de Alar a Santander, pueden desde luego presentarlas al canje en el departamento de Emision, Teneduría del Gran Libro, acompañadas de triples facturas y en la forma acostumbrada.

El 27 del actual se celebrará, a las doce de la mañana, en el local de costumbre, la subasta de la Deuda del Tesoro procedente del material, respectiva al presente mes. La cantidad que debe invertirse en la adquisicion de los referidos efectos es la de 656,066 reales, distribuidos en la forma siguiente:

452,222 para la preferente, y 444,444 para la no preferente, gocen ó no interes.

La subasta de la deuda amortizable de primera y segunda clase se verificará el día 28. El 29 tendrá efecto la de la Deuda del Tesoro procedente del personal.

*El Clamor Público*, que no retrocede ante las contradicciones, vuelve a asociar con sus protestas amorosas a la virgen democracia. Blude, no obstante, contestar al artículo de *La Discusion*, de que hipimos merito ayer, porque lo juzga inconveniente y ocasionado a una polémica interminable entre ambos periódicos. Por lo demás, *El Clamor* alega como merecimientos para alcanzar el amor de la democracia, el haber sostenido en la esencia, como verdades absolutas, algunos de los principios que ahora proclama *La Discusion*.—Ea, un pasito mas, querido colega, y obtendreis los favores de la dama de vuestros pensamientos.

*El Horizonte* declara que ya no se conocen las fracciones del partido moderado, entre las que se contaba la polaca; que el partido moderado está unido y compacto, y no hay diferencia alguna.

*El Horizonte* no necesitaba haber repetido esa declaracion: la sabiamos tiempo há desde que *El Conciliador* murió del regocijo ocasionado por la fusion de los polacos con el resto del partido moderado. Felicitamos a este por la adquisicion, que el país sabrá con la misma satisfaccion que nosotros.

*La Iberia* se ha quejado de que la noticia de su denuncia, que no es exacta, fuese anticipada por los diarios ministeriales. *El Horizonte* tiene la buena fe de declarar que la noticia salió por primera vez en sus columnas.

En la presente semana saldrá para San Petersburgo el señor duque de Osuna, embajador de S. M. en aquella corte.

El tribunal de Pesti ha juzgado el proceso de alta traicion formado contra Miguel Tamsics, el baron de Kaas y consorte. Miguel Tamsics, literato húngaro, popular, agitador político muy conocido en Hungría, era acusado de haber escrito varios folletos incendiarios; los demás acusados eran perseguidos por propagacion de aquellos folletos. Los acusados y los defensores han usado un lenguaje apasionado; Tamsics y el baron de Kaas se permitieron las salidas mas excentricas, y las aserciones políticas del defensor Szilagi obligaron varias veces al presidente a observar que se hacia culpable del delito que estaba encargado de justificar a los acusados. Tamsics ha sido condenado a 15 años de *cárcere duro*; los demás han sido absueltos.

En las últimas sesiones del Parlamento portugués se han presentado tres medidas importantes: un proyecto de desvinculacion, que por diversos medios haria alodial una gran parte de la propiedad; otro para la desamortizacion de los bienes de las monjas, y una reforma de arancel, que es la base para introducir nuevas modificaciones en el sentido de la libertad de comercio.

Los ferro-carriles portugueses continúan con actividad: el de Vendasnovas, que debe terminarse en las fronteras de España, fué contratado por una compañía inglesa, que dió principio a sus trabajos en los últimos días de agosto.

En Lisboa se prepara una junta *o meeting*, que, usando del derecho de peticion, pida al Gobierno se cumplan las leyes que prohíben cualquier asociacion religiosa.

Parece que se ha mandado transportar desde la maestranza de artillería de Barcelona al parque de Pamplona varias tiendas de campaña y otros efectos militares.

Se ha concedido un año de real licencia al coronel graduado, teniente coronel de caballería en reemplazo en Madrid, D. Pedro Bravo y Aliaga, marqués de Castells Bravo, para las provincias de Andalucía, Castilla la Vieja, Navarra y el extranjero, con objeto de arreglar asuntos propios.

Se ha dispuesto que el coronel de infantería D. Francisco Fort y Segura, a quien por Real orden se destinó de servicio a Santo Domingo, quede en situacion de expectante a embarque.

Escriben de Vitoria, que ha salido de aquella ciudad un convoy de 310 fusiles ingleses, procedentes de la fábrica de Placencia, con destino al parque de artillería de Madrid.

Un viajero escribe desde Cádiz: «Al pasar el Estrecho he tenido ocasion de ver las obras que se están construyendo en la plaza de Tarifa, que se ejecutan con actividad, y la convertirán muy pronto en una fortaleza inexpugnable: están ya reparadas muchas fortificaciones antiguas; se ha edificado un nuevo cuartel, y hay en construccion diferentes baterías acasamantadas, que podrá sostener ventajosa comparacion con las mejores obras que de este genero se conocen en Europa; se observan muchos acopios de piedras, y hemos podido ver desde el mar el gran número de personas que están trabajando y las infinitas ca-

ballerías que se ocupan en el trasporte de materiales: es satisfactorio ver lo que despues de tantos años, España adelanta de día en día.

A las diez y media de la mañana salieron ayer SS. MM. y AA. de esta corte para emprender su escursion a varias provincias del Reino.

La regia comitiva salió del Alcázar, dirigiéndose por la calle y Plaza Mayor, calle de Atocha, a la estacion del ferro-carril. SS. MM. y AA. iban delante en coche cerrado, llevando la Reina en sus brazos al príncipe de Asturias. En otro coche seguía la Cámara, compuesta de la duquesa de Alba, marquesa de Malpica, conde de Balazote y marques de Alcañices; y detrás caminaba otro coche, donde iban, el confesor de Su Majestad, su medico de cámara, marqués de San Gregorio, y el ayudante de Su Majestad el rey, general Leymerich.

Las tropas de la guarnicion cubrian la carrera. Durante el tránsito, y a la llegada de las reales personas a la estacion, fueron acogidas y saludadas por una inmensa multitud, que acudia de todas partes a despedir a los augustos viajeros y testificarles sus cariñosas simpatias.

Desearnos a nuestros teyes un próspero viaje.

Hablando del empeño que han tenido los reaccionarios en que S. M. la Reina no emprendiese el viaje a las provincias que van a ser honradas con su presencia, dice *El Constitucional*, que a mas de la obligacion que han contraido los reaccionarios de hacer ascos a todo lo que procede de arriba cuando ellos se hallan debajo, obligacion que bastaria por sí sola para explicar su mal humor por el viaje de S. M., hay otra razon poderosísima, que es la que probablemente les ha movido a aconsejar a la Reina que desistiese de su propósito.

He aquí como explica esa razon nuestro apreciable colega:

«Saben que el silencio de los pueblos es una leccion dada a los reyes, como decia el gran tribuno de la Francia, y que cuando un país está descontento, no deja de manifestarse al poder irresponsable con la frialdad de su acogida. Esa frialdad no la esperan ahora los reaccionarios; comprenden que la Reina en todo su tránsito y en todas las poblaciones será recibida con un entusiasmo ardiente; que todo su viaje será una inmensa ovacion; y eso no agrada, eso no puede agrada a los que quisieran que la excelsa persona que ocupa el Trono notase en todas partes sintomas de popular disgusto que la convenciesen de la necesidad de harnar de nuevo a su lado a los hombres del ultra-moderantismo. No se les oculta que la Reina con su natural perspicacia distinguirá perfectamente ese entusiasmo artificial y feítico que se impone de Real orden, y que lo mismo acompaña a los malos que a los buenos reyes; de ese entusiasmo espontáneo y sincero, que nada tiene de oficial, y cuyas manifestaciones se reserva el pueblo para probar su veneracion y amor a sus verdaderos idólos, a los que son verdaderamente populares.»

Se ha concedido cuartel para esta corte al teniente general D. Manuel Pavia y Lucy, marqués de Novaliches.

Se ha conferido el empleo de coronel a D. Raimundo de Sotto y Campuzano, oficial tercero del ministerio de la Guerra.

Que LA CORRESPONDENCIA se distingue en la aficion que le profesa, dice *El Clamor*. No hacemos mas que pagar, como se merece, la distincion que que nos honra nuestro colega *para*, que hoy, sin ir mas lejos, se ocupa de nosotros, ya tácita, ya expresamente, en cinco distintas partes de su número.

Dijimos, al oír a *El Clamor* que su bandera era la Constitución del año 12, que nos parecia algo estacionario, ese programa; pero hoy ya no se contenta el diario progresista con el restablecimiento de aquel antiguo código, sino que aboga, (son sus palabras) por *otra mas liberal, avn.* Esto, aunque parezca una contestacion a LA CORRESPONDENCIA, debe tomarse como un pipro dirigido a *La Discusion*. Pero, a la verdad que no nos explicamos por qué se anda *El Clamor* con paños calientes, y no se declara democrata *ex toto corde*. Hallamos tanta contradiccion en las aspiraciones políticas de *El Clamor*, que necesitamos el hilo de Ariadna para salir de semejante laberinto. Por qué nuestro cofrade no se decide a dar de una vez el salto de Leucades, pasando a *La Discusion*, antes que estar sufriendo el suplicio de Tántalo, viendo de cerca los principios democráticos sin atreverse a alargar la mano para cogerlos?

Para que lleguen a conocimiento del que sepa y quiera contestarlas, trasladamos las siguientes líneas que publica un periódico de oposicion, preguntón y curioso, como lo son todos los oposicionistas:

«Desearnos saber, si es cierto que las obras del cuartel de San Gil se han hecho con tan poco cuidado que acaban de abrirse sus grandes bóvedas, amenazando ruina; si ha habido que apuntalarlas, colocándose despues grandes pilastras de cantería, que tal vez no sean bastantes para corregir el mal ocasionado.»

Quisieramos igualmente que se nos dijese si es cierto que la gran muralla de contención hecha en el cuartel de la montaña del Príncipe Pio se ha desmivelado y desprendido de su asiento, habiendo tenido que reforzarla por la parte interior, y si en el cuartel de Leganes ha sido forzoso derribar uno de los muros recientemente construidos, y que llegaba ya al cuarto principal.»

*El Pensamiento Español* se lamenta del favoritismo que dice ha presidido a los nombramientos del personal de las secciones del Consejo de Estado. No puede ser mas injusto al cargo que formula el citado periódico: todos los auxiliares que habia han ascendido; y respecto de los nombramientos que la ley reserva al Gobierno, ha tenido este en cuenta las circunstancias especiales de aptitud y los servicios prestados por las personas nombradas, en cuyo caso se encuentran los señores Cánovas y Fran, de nuevo nombramiento, y entre los antiguos los apreciables empleados señores Solórzano, de Gobernacion, y Alcántara, de Gracia y Justicia. Tan inoportuna e injustamente se saca a plaza la cuestion de favoritismo, que casi podemos asegurar a *Pensamiento Español* que alguno de los decretos de la *Gaceta*, de hoy harán cogido de sorpresa a los mismos agraciados, y entre estos hay algunos cuyo nombramiento estamos seguros de que tendrán toda la aprobacion de nuestro colega oposicionista.

Discurriendo acerca del viaje de Sus Majestades y Altezas, dice, entre otras cosas *La Verdad*:

«Cuando la revolucion desencadenada en Italia acaba de dar el golpe de gracia, según las noticias mas recientes, al Borbon absolutista de Nápoles, es necesario que la Europa y el mundo aprendan en elocuentes ejemplos que la Reina constitucional de España, que tambien lleva el nombre ilustre de Borbon, es el idolo de sus pueblos. Aquellas provincias, donde mas raíces creia tener la causa del carlismo, son las que van ahora a dar ese ejemplo, demostrando una vez mas que sueñan los que se figuran que la nacion española puede corresponder en ningun sentido a las esperanzas de los trastornadores del orden, ni a la insensata aspiracion de estos ó aquellos desamparados pretendientes. Bien, muy bien ha hecho S. M. en realizar en estos momentos su feliz idea de visitar esas provincias, y no menos bien ha procedido el Gobierno secundando el propósito de la Reina.»

Ayer recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Turin.—Bolonia 8.—En la provincia de Pessero ha habido un movimiento insurreccional: 400 insurgentes han atacado y hecho retirar a las tropas pontificias. Han quedado interrumpidas las comunicaciones telegráficas con Nápoles.

Creemos que la persona nombrada para desempeñar la secretaria de la Legacion de España en Lisboa, es el simpático conde de Valencia de D. Juan.

El miércoles próximo deben emprender su viaje de regreso los embajadores del emperador de Marruecos.

SS. MM. llegaron a Aranjuez despues de las once: allí almorzaron y continuaron a las tres su marcha para Albacete.

Hemos visto los sables que se destinan de regalo al emperador de Marruecos y a Muley-el-Abbas: son hojas damasquinas magníficas, y el puño de oro macizo de 22 quilates: la vaina es de concha con adornos de oro y preciosos relieves.

El sable del emperador, vale 28,000 reales y 22,000 el de Muley-el-Abbas.

Además se harán otros regalos a los embajadores.

En el Bolsin de ayer se publicó el consolidado 48-70 y la diferida a 40-75.

Con el epigrafe de *a última hora*, dabamos anoche la siguiente noticia:

Son gravísimas las noticias que hoy han circulado por Madrid: la tormenta que tiempo há se cernia sobre Europa, parece próxima a estallar, y acontecimientos de incalculable trascendencia pueden sobrevenir de un momento a otro.

Se asegura con referencia a un despacho telegráfico, que el Gobierno sardo, precipitado por la embriaguez de sus triunfos, ha dirigido una nota conminatoria al Sumo Pontífice anunciándole que si no despidie a las tropas extranjeras y al general que las manda, se verá obligado a invadir los Estados Pontificios.

del jefe visible de la Iglesia, mas ó menos circunscrito, será siempre mas respetado y mas temido que el de las bayonetas que lo cohiban; y un día, no muy remoto, la venda caerá de los ojos que hoy alimentan ó consenten la revolucion, y las tribulaciones del Padre comun de los fieles tendrán un término seguro.

Otro despacho telegráfico de Génova, de fecha de ayer, anuncia que se esperaban de un instante a otro las tropas sardas que han de invadir los Estados del Papa.

Como ya hemos dicho, para el día doce del actual debe hallarse terminado el campamento a las indicaciones de esta corte. La guarnicion de Madrid se releva cada ocho días.

## SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Aunque las noticias de Nápoles por la via ordinaria no pueden tener interes despues de las que nos ha comunicado el telegrafo, trasladamos por lo curiosas las siguientes, que hallamos en una carta de Nápoles del 29 de agosto:

Los ministros han sido informados de las vanas tentativas que se han hecho para darles sucesores. Esta mañana se han presentado al rey, y con un tono algo burlesco han preguntado si era preciso que se retirasen. El rey les ha respondido con altanería y con un tono glacial:

«Señores, yo solo sé cuando será conveniente que os retiréis.»

El señor de Martino hizo observar al rey que la posición era difícil, que se les acusaba por los dos partidos, y por último que el ejército no quería batirse.

«No te ocupes del ejército, dijo el rey interrumpiéndole; esto no concierne mas que a mí y al ministro de la Guerra.»

Pianelli intervino entonces para apoyar a Martino.

El rey se volvió entonces a Pianelli y le dirigió estas palabras:

«Eres tú, Pianelli, tú, ministro de la Guerra, el que pretende que el ejército no quiere batirse? Ah! el ejército no quiere batirse? Pues bien; veremos si no se bate cuando yo esté a su cabeza. Yo montaré a caballo y tú vendrás a mi lado. Si moriré, yo moriré como rey, y tú morirás como traidor.»

S. M. hizo una señal, y los ministros se retiraron estupefactos porque nunca le habian creído capaz de tanta energia.

Acaba de firmarse un tratado internacional por una nueva compañía representada por MM. Cibielis, Bixio, etc. para el servicio trasatlántico entre la Francia y los Estados Unidos; si es así, el tratado es obsoleto.

Asegurase en Malaga que en la plaza de Mejilla se han desarrollado las calenturas tifoides con caracter epidémico.

El Sr. D. Justo Barbajero, chantre de la catedral de Leon, y hermano de aquel señor obispo, ha publicado un bellísimo poema con el titulo de *Tetuan rendido*, en el que su musa se eleva a la grandeza del asunto, al contar las glorias de nuestro ejército y de sus ilustres generales.

Estaba, dias pasados anunciada en Lisboa la subasta para el suministro de tabaco que comprende el establecimiento de Macao, y la vispera de dicha subasta apareció en *O jornal do commercio* el siguiente párrafo: «Nos consta que el Gobierno ha recibido despachos de Paris, anunciándole que los ingleses, no sabemos con qué pretexto, se han apoderado violentamente de Macao, y que el ministro francés en China ha protestado contra esta agresion a los derechos de la corona portuguesa.» Parece mentira que por miserables miras de especulacion haya quien incurra en la falta de patriotismo que revela esta noticia completamente falsa.

Una carta fechada en Londres el 4 del actual, dice que se confirmaba que Walker, despues de una ligera resistencia, se habia apoderado de nuevo de Trujillo. Antes de desembarcar el consúl inglés en Belice, habia capturado su buque Chinton. Es muy extraño, añade el corresponsal, que nunca cogien a este filibustero: La revolucion al Norte de Méjico hacia rápidos progresos. Atamberry habia derrotado a Vidaurri, y el general Zuazua habia sido muerto.

Ha salido para la Coruña el Sr. Romero

Ortiz, jefe de seccion del ministerio de Gracia y Justicia y diputado a Cortes.

Nuestro colega El Dia, contestando a La Espana, que ha tratado de demostrar que el Gobierno esta solo, y que si cuenta con algun apoyo, es unicamente el que pueden prestarle sus paniaguados y favorecidos, dice con mucha razon: «Si porque los ultra-moderados y los ultra-progresistas, y los demócratas y los socialistas, y los realistas, y los absolutistas, y los neocatólicos y los anarquistas, y los constantes enemigos de la prosperidad y reposo del pais hacen la guerra al Gabinete actual hay razon para asegurar que este Gobierno hace solo y desamparado como la Jerusalem de Jeremias, idéntica observacion seria aplicable a cualquier ministerio reclutado en las filas de cualquiera de las fracciones anteriormente enumeradas.»

El Dia añade que afortunadamente la enumeracion que ha hecho La Espana es viciosa, porque es incompleta, porque ha dejado de incluir en ella un elemento importantísimo, un elemento que vale mas, que puede mas, que significa mas que todos los que han entrado en la clasificacion hecha por aquel periódico. Este elemento es el pueblo español, que está, y no puede menos de estar, al lado de un Gobierno, que le proporciona trabajo, paz y libertad; de un Gobierno, que no le veja, ni molesta. El le alarma; de un Gobierno, que ha restaurado el prestigio y gloria nacionales; de un Gobierno, que es hoy la envidia de otros que se creian mas prósperos y fuertes.

Dicen de Roma que el 31 de agosto fueron todos los oficiales a cumplimentar al general Noüe, recientemente nombrado comandante en jefe del ejército francés de ocupacion en Roma. Se anuncia que la guarnicion francesa tendrá un aumento de 3,500 hombres, porque el honor de la Francia y la situacion politica de la Italia exigen que vuelvan a ocuparse las poblaciones que el ejército francés ocupaba en 1849 despues de la caída de Roma. Se añade que el Gobierno del emperador habia dado al nuevo gobernador la orden de velar por la tranquilidad de todos los lugares comprendidos dentro de los terminos de la ocupacion, y evitar toda manifestacion politica de cualquier genero.

Segun los datos de la estadística general, resulta que Dinamarca posee por cada 100 habitantes 100 cabezas de ganado vacuno; la Suiza 85; Wurtemberg 71; Escocia 62; Austria 53; Lombardía 50; Cerdeña 48; Holanda 45; Hannover 40; el Gran Ducado de Baden 39; Sajonia 35; Prusia 34; Inglaterra 33; Las Provincias Rhenanas 39; los Países Bajos y España 30; Francia 29.

Ganado de cerda posee Inglaterra por cada 100 habitantes 33 cabezas; el Gran Ducado de Baden 31; Holanda 25; España 20; Sicilia 20; Baviera 19; Hungría 18; Irlanda 15; Prusia y los Países Bajos 15; Suecia y Francia 14.

No 5,000 reales, como por error de imprenta sin duda han dicho los periódicos, sino 5,000 duros, es la cantidad que ha concedido el Gobierno a la provincia de Toledo del fondo de calamidades públicas. Con este motivo, Las Novedades cree un deber manifestar que el Gobierno ha cumplido con el suyo, atendiendo, como era justo la situacion especial de los habitantes pobres de Toledo, que podrán ya remediar sus necesidades con la distribucion de aquella suma.

Actualmente se están construyendo ferrocarriles en las calles de las ciudades inglesas siguientes: Birmingham, Manchester, Glasgow, Liverpool y Birkenhead. En este último punto estarán concluidos en la presente semana.

Lord Edward Saint Maur ha sido nombrado agregado sin sueldo a la legacion inglesa en Madrid.

El cura de Belen, que lo es nuestro compatriota el antiguo profesor de la Universidad de Valencia, D. Manuel Forner, escribe el 15 de agosto a un amigo suyo:

«Aqui en Belen, los cristianos no tienen intencion de dejarse matar impunemente. Los latinos, griegos y armenios se han unido, y componen un efectivo de mil hombres, armados de fusil, sable, y muchos además de pistolas. Beitgiala asimismo, con 600 hombres armados, se unirá con los dos de Belen, y de la propia manera el pueblecillo de los pastores, que cuenta con 100 cristianos valientes; de modo que, por un mas a lo menos, protegidos por los altos muros de los tres grandes conventos, y metiendo dentro comestibles, con las mujeres, niños y viejos, podemos resistir hasta la venida de tropas europeas.»

En Nazaret tienen asimismo la fortuna de tener un valiente jefe beduino, llamado Aquiles, que, acampado entre Nazaret y Tiberiades, protege a los cristianos con sus

cientos caballos; sin su ayuda, los drusos ya hubiesen hecho en Nazaret lo mismo que en la montaña del Libano; y si no lo hacian los drusos, lo hubiesen hecho los turcos. En los demás puntos tienen los cristianos mucho miedo. A mí se me han presentado diferentes jefes turcos y beduinos, ofreciéndome su auxilio en caso de ser atacado Belen por los otros turcos enemigos de los cristianos. Yo les he dado las gracias, regalándoles al despedirse un saquito de azúcar y otro de café a cada uno. Estoy persuadido que las ofertas de algunos de dichos jefes son sinceras, pero no todas. Os suplico encarecidamente a ti, y a todos los amigos, recójales y mandéis algunas limosnas para estos pobres cristianos, pues muchos de los 10,000 que están en la ortaleza de Damasco, custodiados por Abd-el-Kader, deben venir por aqui, y ya puede suponer en qué estado vendrán, lesionados y hambrientos. Espero, pues, que veais de promover una suscripcion, pues yo debo hacer frente a todo. Por mi parte, no pienso en la huida; aqui he de estar hasta el morir.»

El Correo de Palma dice el día 4: «El señor gobernador de esta provincia giró ayer su primera visita a los establecimientos de beneficencia. Hallándose en el Hospital, hubo de llamar su atencion el mal estado en que se encuentra el departamento de mujeres dementes, y habiendo sabido que a causa de tan grave mal era la completa falta de fondos para atender a esta obra, dispuso que se emprendiesen desde luego los trabajos, para lo cual entregó al administrador del establecimiento 4,000 rs. de propio bolsillo, mandando se le facilitasen otros 4,000 del presupuesto provincial. Tenemos una singular satisfaccion en ver que la primera vez que nos ocupamos de la nueva autoridad civil de la provincia, es para dar publicidad a un hecho que tanto la honra: nadie, estamos seguros, dejara de tributar los mayores elogios a semejante rasgo de desprendimiento.»

Entre los cuadros que se preparan para la Exposicion de Bellas Artes hay uno pintado por el capitán de infantería D. Alfonso Calderon y Roca, que debe llamar mucho la atencion tanto por su mérito como por su asunto: representa el interior del café moro en Tetuan, denominado de Ali.

Es muy importante la siguiente reseña que del mercado de Valladolid hace el 7 el Norte de Castilla: «Nuestro mercado de trigo, dice, se ha presentado en baja de una manera aun mas violenta e inesperada, que fué rápido y exagerado el favor que en pocos dias cobraron los precios. En 48 horas puede decirse que ha habido un descenso de 5 rs. en fanega. A mediados de la semana obtenian las 94 libras de 41 a 41 1/2 rs. Hoy ha sido precio corriente en aquel tipo, y las mejores clases de 36 1/2 a 37.»

El mercado empezó por sostener con dificultad el precio de 38 rs. en que ayer quedaron los trigos; bien pronto se comprendió por los tomadores que con la abundancia entrada que se presentaba, los precios declinarían; así es, que salvo algunas partidas que a primera hora obtuvieron por su bondad 38 rs., todo cuanto trigo ha venido al canal, que ha sido bastante, se ha detallado dentro del indicado límite de 36 y 37 reales las 94 libras. Los mercados de nuestros puertos y del extranjero acusan baja y calma. Aviso a los labradores que no se conformaron con 40 rs. en los años 1871 y 1872.

Durante la semana anterior en Madrid fué mayor el número de las calenturas gástricas e intermitentes, el de los reumatismos, el de las flegmasias de las membranas serosas y mucosas, el de los afectos nerviosos, y el de las irritaciones gastro-intestinales. Todavía no se han extinguido del todo las erisipelas; las anginas; las congestiones cerebrales, las pleuresias y pulmonías; mas, sin embargo, han disminuido algo, particularmente en intensidad.

En cuanto a las afecciones crónicas han aumentado, dando lugar a que algunos sucumbieran de ellas con la mayor rapidez.

Asegura el Siglo Médico que deseoso, así el ministro de la Gobernacion como el Director del ramo, de efectuar una organizacion completa de la Sanidad, se ha encomendado de nuevo al Consejo de Sanidad, segun nos aseguran, que proponga un proyecto de ley completo, en el cual se encuentren las bases para la mas amplia reforma, y acomodado en lo posible al convenio sanitario internacional celebrado en Paris recientemente. No dudamos que el alto Cuerpo consultivo, en asuntos de Sanidad, acelerará cuanto sea posible la redaccion de este nuevo proyecto; base de todas las reformas que la humanidad y las profesiones medicas reclaman.

Segun el Monitor de la Veterinaria, en los pueblos de Manzanal del Barco, Losacio y

otros de la provincia de Zamora se ha declarado el tifo epizootico en el ganado vacuno, habiendo muerto de él (hasta el día 3 de este mes) 45 reses, una yegua y una mula. Se han adoptado las medidas mas acertadas para cortar el mal, con las que se espera su total desaparicion.

Acercas del estado actual de la China, dice El Times lo siguiente:

«La corte china sufre ó debe sufrir la humillacion mas profunda. El estado de paralización del Gobierno imperial le está haciendo estallar, y ya amenaza una próxima disolucion. El gran pedante imperial con su círculo de consejeros, no se halla en estado de desempeñar, ni las funciones mas sencillas, ni las mas humildes del poder supremo; ni aun siquiera puede en las apariencias intentar la defensa de la vida y haciendas de sus propios súbditos contra la violencia. Los robos han llegado a tener tal desarrollo, que el dinero jamas sirve para el pago de los servicios públicos a que se destina. Los soldados imperiales no reciben paga alguna, lo cual hace, como consecuencia inmediata del carácter chino, que lejos de murmurar ó de amotinarse, desiertan tranquilamente a las hordas de rebeldes, y aumenten de ese modo las masas de saqueadores. Shanghai se libró del saqueo porque se acercaban los ingleses y franceses; pero en otras circunstancias la hubieran robado y destruido totalmente a hierro y fuego. La antigua capital Nankin ha permanecido durante ocho años en poder de estos ladrones, y es la única ciudad que han conservado, despues de haber degollado a sus habitantes.»

Han Kow, el gran emporio del Imperio (poblacion equivalente a cuatro de las primeras ciudades inglesas reunidas); Han Kow, que era una provincia inmensa, toda cubierta de edificios, dividida en cuatro partes por la confluencia de dos rios poderosos; Han Kow, que con sus arrabales encerraba ocho millones de habitantes, ha sufrido el asalto y saqueo cinco veces, y se encuentra de tal modo destruida, que unos marineros ingleses pillaban falsanes a bandadas en las casas arruinadas.

Sin embargo, todavía existia entonces un ejército imperial; mas actualmente los bandidos recorren en todas direcciones el pais, sin que persona alguna sueñe siquiera en oponerseles. Aun aquellas ciudades sagradas, veneradas por conquistadores de todos los tiempos, han caído ahora. Para los chinos era Han Kow lo mismo que Granada para los moriscos destruidos; ambos tenian la dulce creencia que el Paraiso celestial estaba exactamente encima de sus ciudades favoritas.

Pero para ingleses y franceses la grandísima importancia de Hankechow consistia en que era la metrópoli de los distritos productores de seda; sin embargo, desapareció como la verde campiña invadida por un enjambre de langostas; desapareció, a pesar de sus riquezas, con sus antigüedades, con sus templos vastos, con sus yamans, con sus infinitos telares de seda. Otra ciudad magnífica Sochow, que era en China o propio que Paris en Europa, la capital de las artes, de la moda, del buen gusto, el punto donde se fabricaban todos los objetos de lujo, la gran poblacion en comunicacion por agua con todas partes; el objeto de admiracion de los europeos que habian tenido la felicidad de penetrar allí: Sochow, segun el último telegrama, ya no existe. La civilizacion peculiar que habia en China ha sido hollada ó quemada.

### TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA. Anoche recibimos ya despachos en confirmacion de las noticias que fuimos los únicos a comunicar al publico, como una prueba de nuestra sinceridad y de nuestro interés por tenerle al corriente de todos los sucesos.

Los despachos que recibimos anoche dicen así:

Turin 8.—Este Gobierno exige del Padre Santo el licenciamiento de las tropas extranjeras. Es un ultimatum, amenazando con la guerra si no se accede. El movimiento de tropas es grande.

Genova 8.—Ha causado aqui gran sorpresa la noticia de que de un momento a otro deben embarcarse tropas que han de invadir los Estados Pontificios. Se dice estar declarada la guerra.

Bolonia 9.—Han estallado movimientos insurreccionales en Monte Felto, en Urbino y otras ciudades de los Estados del Papa. Se enarboló la bandera tricolor y se aclamó a Víctor Manuel, Pargola y demás pueblos sublevados de Simaglia acuden con armas a fomentar el movimiento. Han salido comisionados de las Marcas con objeto de implorar la proteccion del Rey de Cerdeña.

Anoche anunciamos ya, y en nuestra primera edicion se repite, la llegada de Su Majestad con toda felicidad a Alcázar. En

Albacete, donde ha pasado la noche, entro a las nueve y cuarto. La poblacion, no solo de la capital, sino de todos los pueblos inmediatos, aguardaba en los andenes, y victoreó con entusiasmo a la Reina, acompañándola hasta la casa destinada para su alojamiento, que era la de la madre del señor conde de Pinohermoso. Desde el viaje anterior, S. M. habia prometido parar en dicha casa cuando volviera, por cuya razon no fué posible que se hospedara en laDispuesta por el Ayuntamiento, y de la cual se nos ha dicho que estaba magníficamente amueblada.

S. M. y la real familia han hecho el viaje con suma comodidad. La empresa del ferrocarril habia tenido la delicada atencion de unir por medio de puentes al vapor real otros dos wagones, que forman por dentro dos espaciosas salas, en las cuales iba toda la servidumbre, cerca de Sus Majestades. En el coche salon iban con la Real familia la duquesa viuda de Alba, la marquesa de Malpica, el presidente del Consejo de Ministros y la azafata de guardia; en el salon inmediato, forrado de seda azul, se hallaban el conde de Balazote, marqués de Alcañices, el confesor de S. M., el general Lémery, intendente de Palacio y gobernador de la provincia; el otro salon, forrado de terciopelo carmesí, era el destinado para las Sras. azafatas y camaristas, médicos de S. M., coronel Magenís y algunas otras personas.

Mientras S. M. se detuvo en Aranjuez a oír misa y almorzar, se sirvieron fiambres a la servidumbre.

No sabemos la hora a que S. M. habra dispuesto su salida de Albacete.

En dicha ciudad, la municipalidad ha levantado cuatro arcos de triunfo adornados de banderas con los colores nacionales.

Otro arco triunfal ha levantado el provincial de Albacete dedicado a S. A. el Principe de Asturias.

Con motivo de la llegada de S. M., ha sido extraordinaria la afluencia de forasteros a Albacete, que en estos dias precisamente celebra su feria.

Ayer, con el pladoso intento que es de presumir, se esparció la noticia de haberse hecho prisiones: nuestros lectores, que han visto ayer mismo que no hemos vacilado en comunicárcles un suceso, grave indudablemente, del extranjero, deben deducir de esto mismo, que nuestro proposito es decirles la verdad, la verdad completa, porque es el medio mejor de evitar las invenciones; pues bien, nosotros aseguramos terminantemente, que ni se ha hecho prision alguna politica, ni habia motivo para hacerla: el pais, a Dios gracias, se halla en completísima calma, y aunque es natural que los sucesos del exterior produzcan algun desasosiego, la impresion que se experimenta es parecida a la de aquel que contempla una tormenta de lejos, teniendo su casa perfectamente guarnecida de parapayos.

Mas de siete mil personas han concurrido anteayer a las fiestas de Valdeca: un destacamento de Guardia Civil ha bastado para mantener la tranquilidad, sin que haya ocurrido el mas ligero desorden, ni alguna de esas desgracias tan frecuentes en esas grandes reuniones de pueblo.

Algunos periódicos han censurado los clamores de los ciegos anunciando papellitos nuevos con triunfos de Garibaldi: el hecho es cierto; pero la autoridad no tiene la culpa de que unos evantos vendedores se lancen a la calle con cualquier impreso y contravengan a lo prevenido sobre el particular. Lo que la autoridad puede hacer es, que inmediatamente que el abuso se cometa, corregirlo.

Así que los agentes se apercebieron, amonestaron a los ciegos, y el señor gobernador ha repetido las órdenes para que no se permita vocear mas que el título del impreso, y para que no se expendan ninguno sin la autorizacion del fiscal de imprenta. Vease, pues, que el gobernador no ha faltado.

La Gaceta de Postas de Frankfurt habla de una nota dirigida por el Gobierno inglés al sardo, hácia el 20 de agosto, en la cual el Gabinete británico no se limita a pedir al Piemonte la promesa de no atacar a Austria, sino que quiere el compromiso formal del Gobierno sardo de abstenerse de toda intervencion en una lucha que pudiera entablarse contra las posesiones austriacas en Italia.

La Patrie duda que tal peticion se haya formulado de una manera tan categorica, y considera al piemontés mas bien arrastrado por el movimiento que dirigiéndole.

La Opinión de Turin del 6 revelaba ya las intenciones del Gobierno sardo respecto de los Estados Pontificios. Dicho periódico ha escrito que no se aplicaria el principio de su intervencion, mientras el Papa no

hubiera licenciado los soldados extranjeros reunidos contra sus vecinos: que esta cruzada podia ocasionar serios conflictos si el Padre Santo no despidiera sus 20,000 soldados extranjeros; por que debia estar persuadido que situacion tan anormal agotaría el sufrimiento de las potencias.

Despues de este lenguaje deplorable, el ultimatum de Cerdeña no podia hacerse esperar.

Creemos, como La Patrie, que Victor Manuel no dirige el movimiento, sino que el movimiento le arrastra.

En las últimas noticias de La Patrie, recibidas ayer, se dice que Garibaldi desembarcó el 5 en Salerno, a tres horas de Nápoles; que las tropas reales mandadas por Boscó ocupaban buenas posiciones entre Nocera y Salerno, y que del 6 al 7 se esperaba una batalla decisiva.

### DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy.—San Nicolás de Tolentino.

Culto divino para hoy.—Cuarenta Horas en la iglesia del Colegio de San Antonio Abad, habiendo por la mañana misa cantada y por la tarde el acto de la reserva.

Se celebrará función a San Nicolás de Tolentino en la iglesia de Santo Tomás, y en los conventos de religiosas de la Encarnacion y Santa Isabel.

Segue celebrándose el novena del Santísimo Sacramento en el oratorio del Olivar, de la Virgen de la Zarza en San Pascual, y la de San Francisco de Asis en su capilla de la Orden Tercera.

El la iglesia del Colegio de Loreto ha dado principio una devota novena a la Virgen de la Soledad y continuará todos los dias al toque de oraciones: hoy será orador D. Castor Compañia.

Viajes a precios reducidos.—La empresa de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y Alicante ha dispuesto que desde hoy vuelvan a expedirse en el despacho central, calle de Alcalá, número 30, los billetes de ida y vuelta a precios reducidos entre Madrid y Alicante, valederos hasta el 15 de setiembre actual, con el objeto de que las personas que lo deseen puedan presenciar el embarque de SS. MM. y tomar los baños en Alicante. En el referido despacho siguen expidiéndose los billetes de ida y vuelta, tambien a precios reducidos, de Madrid a Barcelona y viceversa, valederos por un mes, con motivo de las fiestas que tendrán lugar en dicha ciudad mientras la permanencia de SS. MM.

Indicador de terremotos.—Los japoneses han descubierto que con anticipacion de pocos segundos de un terremoto, pierden su fuerza el poder magnético, e ingeniosamente construyen un mareo ligero, en el que suspenden una herradura magnetizada, debajo del cual colocan una campana invertida. La herradura que se halla suspendida en la parte superior del mareo, tan luego como queda paralizada la fuerza magnetica, cae dentro de la campana dando alarma. Al momento todo el mundo sale de los edificios en busca de seguridad personal.

Caballos imperiales.—En Boston han sido comprados cinco hermosos bridones de Vermont para la caballeria del emperador de Francia. El cual posee ya veinte y cuatro de esta misma casta. Los nuevos caballos tienen quince palmos de pelo a pelo; sanos, nuevos, y son de árabe estampa y viveza. Todos son bayos oscuros, de cabos negros, que es el color favorito del Emperador, y cola poblada y larga, como son todos los que de esta clase tiene el emperador en número de cuatrocientos. Han costado 1,500 duros cada uno.

Anónimos.—De un documento oficial haitiano, que da cuenta de los nacimientos, muertes, casamientos y divorcios en las varias aldeas y demas lugares del imperio, durante los tres últimos meses, aparece que el número total de nacidos en este período, es 1,901; de los cuales 1,740 son ilegítimos. Los nacidos en Puerto Principe, la capital, llegan al número de 429, y de esto solo 30 son hijos legítimos. No sabemos que exista, ni creemos pueda haber en el mundo entero un pais, donde conociéndose la institucion del matrimonio, pueda presentar tan monstruosa desproporcion entre los nacimientos legítimos e ilegítimos.

Adelantos fotográficos.—En una junta celebrada por la sociedad fotografica de Nueva York se ha dado la descripcion de una maquina inventada últimamente por Charles Fontagne, de Cincinnati, por la cual pueden imprimirse miniaturas fotograficas a la asombrosa razon de 200 por minuto, ó sean 12,000 por hora, copiándose de una de las llamadas negativas. Se pone la negativa en la caja junto con un piego de papel preparado, y este expuesto por una maquinaria automática a la luz del sol condensada, la cual pasa al través de la negativa. Despues de cada exposicion ó procedimiento, se atraviesa el papel debajo de la negativa para presentar nueva superficie a las subsecuentes impresiones. Estos movimientos, junto con humedecer la pintura negativa cada vez que se exponga a la luz para ponerlo en inmediato contacto con el papel en que ha de reproducirse, los hace el operador por medio de una simple cigüeña.

### ESPECTACULOS.

CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media de la noche, funcion castre y gimnástica.

Editor, D. Hilarión de Zuloaga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.